

# Torturas en la transición

Un día después de aprobado en el Senado el indulto a los presos políticos, Pedro Rosas Aravena, recluso por diez años en la Cárcel de Alta Seguridad (CAS), fue autorizado para asistir al lanzamiento de su libro *Derechos humanos en la transición*, en el Museo Vicente Mackenna.

El libro es una documentada acusación sobre la tortura, desde los años 90 en adelante. La escritora Mónica Echoverrín lo presentó diciendo: "Leer esta obra es pasar del asombro al horror y la indignación, por hechos que no creímos posibles en democracia. Pedro Rosas, con su libro y su presencia de joven que no claudicó, nos lanza una bocetada por cobardes. Y nos llena de esperanza por un futuro que consideramos perdido".

El autor, que estuvo prisionero desde 1994, afirma que su militancia mirista operó como un elemento de identidad que le permitió resistir en prisión. Es profesor de historia y geografía de la Universidad de Los Lagos. La obra, publicada por editorial Ayún con apoyo de ProAndes, formó parte de la tesis de grado con que obtuvo, estando en la cárcel y apoyado por los historiadores Gabriel Salazar y Sergio Gómez, el grado de magíster en historia a través de un programa desarrollado por la Universidad Arcis.

Pedro Rosas considera que él y sus compañeros de prisión fueron refenes de la transición. Resulta que el tratamiento recibido a comienzos de los 90 se ha extendido a los luchadores mapuche y de organizaciones sociales. Agrega que el calificativo de "terroristas" -asignado a los acusados de realizar acciones armadas luego del inicio de la transición- contribuyó a alentar la

solidaridad de organizaciones que apoyaban los derechos humanos, y ayudó a legitimar arbitrariedades tales como procesos dobles, confesiones bajo tortura y otras violaciones del derecho internacional.

## TORTURAR ES MÁS BARATO

Sostiene Rosas que la tortura, como método, supo la debilidad del trabajo de investigación que deberían realizar los tribunales: "Resulta más barato y cómodo torturar para detener, que investigar para detener y dejar en manos de los tribunales la determinación de culpabilidad". Los procesados muchas veces ni conocieron a los abogados de la Corporación de Asistencia Judicial que debían defenderlos.

Se recogen cifras que avalan las acusaciones: 96 muertes en procedimientos policiales "antiterroristas". Se detallan 27 casos de "ejecuciones" de militares redrigistas, lautaristas o miristas, y se mencionan 140 casos de tortura entre 1990 y 1994.

Recluir en la CAS a los rebeldes, explica Rosas, tenía como objetivo "romper el coctelón con la matriz social estatutaria y nutritiva de la acción política rebelde", ya que hacía imposible la comunicación con el exterior. A la CAS llegaron 82 prisioneros el 22 de octubre de 1994 (que se redujeron a 34, en 2001. Hoy quedan siete). Juzgamiento de civiles por tribunales militares, estigmatización política, dilación de los procesos, vulneración del derecho a defensa, figuran entre las irregularidades descritas. El procesamiento de manera paralela por la justicia civil, bajo leyes especiales que impiden la obtención de beneficios in-



PEDRO Rosas Aravena,  
un libro en mano.

usacarcelarios y persiguen el aniquilamiento sicológico de los reclusos, se analiza detenidamente, al tiempo que se describe cómo los prisioneros lograron organizarse para luchar contra esas condiciones. "Acarreados, golpeados, aislados. Ingramos sin embargo mantener la identidad", dice Rosas.

El día del lanzamiento de su libro, Pedro Rosas, apoyado en una mesa cubierta con los colores de la bandera roja y negra del MIR, rindió homenaje a las madres, padres, esposas e hijos de los presos políticos que apoyaron sus luchas. Su próximo libro tratará sobre las luchas de los años 80. Sus inquietudes no tienen que ver sólo con la historia, sino con la reconstrucción de la esperanza y de un proyecto de cambios ●

LUCÍA SEPÚLVEDA RUIZ

## Toruras en la transición [artículo] Lucía Sepúlveda Ruiz

Libros y documentos

### AUTORÍA

Sepúlveda, Lucía

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Toruras en la transición [artículo] Lucía Sepúlveda Ruiz

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)